
Conselho Municipal de Meio Ambiente – CONSEMAC 
 

Câmara Setorial Permanente de Educação Ambiental 
 
Resumo da Reunião da CSPEA do dia 17 de Dezembro de 2009.  
 
Local: Sala do CONSEMAC, prédio principal da Prefeitura, 12º andar. - 10 h 
 
Presentes:  Danielle Simas (CEA-SMAC) 
 Isis Volpi (CEA-SMAC) 
 Liana (COMLURB) 
 Janete (SMU) 
 Ricardo Finotti (ONG BICUDA ECOLÓGICA) 
Ausentes: REBEA (com justificativa) 
 CRBIO-2 (s/ justificativa) 
 SME (s/justificativa) 
 
ASSUNTOS TRATADOS:  
 
- Danielle Simas comentou a necessidade de se rever o horário das reuniões da CTEA 
pois componentes importantes estão ausentes das reuniões por problemas de horário. 
Ficou de entrar em contato com os representantes das entidades que compõem a câmara 
para avaliar um horário melhor em que grande parte das entidades que compõem a 
câmara possam estar presente. 
 
- Ricardo Finotti relatou o histórico da elaboração do projeto de indicadores de EA para 
o município do Rio de Janeiro cobrou o encaminhamento do mesmo para o FCA. Ficou 
decidido que os membros da câmara mandariam a minuta do projeto de indicadores de 
EA, elaborada pela Câmara, para os possíveis interessados em realizá-lo tais como 
equipes ou empresas de consultoria em EA. Estes interessados devem mandar projetos 
detalhados com objetivos, etapas, cronogramas e orçamento, devidamente detalhados 
para análise pelos membros da CTEA. O prazo final para envio das propostas pelos 
interessados é o dia 15/01/2010. Na próxima reunião as propostas serão analisadas e 
então a CEA-SMAC enviará a proposta selecionada para o FCA  
 
- Em resposta à cobrança de que a zona da Leopoldina não é contemplada por projetos 
de EA da prefeitura, a CEA-SMAC ressaltou a importância e a necessidade de se voltar 
com o projeto de EA na APARU do Jequiá.  
 
- Foi ressaltada a necessidade de se estabelecer critérios para os projetos de EA 
vinculados a Indicação CONSEMAC nº 012, de 27 de maio de  2008.  
 
- Foi elaborada uma revisão das atas de 2009 e a mesma será disponibilizada para os 
demais membros da câmara, foi sugerido que os membros avaliassem as pendências 
relatadas para que os trabalhos da CTEA possam ser organizados. 
 
- Foram elencadas duas prioridades para as discussões da Câmara para o início de 2010, 
a saber:  



 - definição de critérios para a elaboração de normas, procedimentos e 
indicadores específicos para os projetos de EA vinculados à projetos do FCA em 
restauração, recuperação e prevenção de danos ambientais. 
 - Revisão da política municipal de meio ambiente para novo encaminhamento. 
Sobre este assunto a CEA-SMAC se responsabilizou por argüir sobre o motivo de não 
aprovação da lei. 
 
- Ficou determinado que os membros faltantes serão descredenciados e novas 
indicações seriam feitas. 
 
Próxima reunião: dia 21/01/2009 
Local: Sala do CONSEMAC, prédio principal da Prefeitura, 12º andar. - 10 h 
 
PAUTA:  
- Avaliação dos projetos de elaboração de indicadores de EA enviados para a câmara.  
- Discussão sobre os critérios para a elaboração de normas, procedimentos e indicadores 
específicos para os projetos de EA vinculados à projetos do FCA  
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REVISÃO DAS ATAS DO CSPEA -2009.  
RICARDO FINOTTI – ONG BICUDA ECOLÓGICA 
 
Este documento visa ressaltar alguns pontos abordados no ano de 2009 e colocar 
em discussão a necessidade de rever e/ou retomar alguns deles. Tem também a 
intenção de servir para a organização dos trabalhos da CPEA em 2010.  Foi 
enfatizada principalmente as etapas de elaboração do projeto de elaboração de 
indicadores em EA, haja visto que o mesmo foi um dos focos principais nos 
trabalhos de 2009.   
 
 
30/07/2008 – oficina sobre indicadores 
No Grupo I, o dos Parâmetros, as propostas foram recorrentes com a conclusão de que é 
necessário escolher um conceito para a Educação Ambiental que se quer medir para então se 
estabelecer um marco ordenador e uma lista de indicadores que seriam usados para aferir a 
Educação Ambiental no parque Natural Municipal escolhido para a modelagem. Foi pedido que 
os documentos e as apresentações usados na Oficina ficassem disponíveis para download no site 
da SMAC.  
No Grupo II, da Modelagem nos Parques, a Unidade de Conservação escolhida foi o Parque 
Natural Municipal de Marapendi. O Parque possui um Centro de Referência em Educação 
Ambiental que além de desenvolver atividades como cursos, passeios às trilhas, área de 
recreação, auditório com capacidade para 100 pessoas em 248 hectares de ecossistema de 
restinga e da Lagoa de Marapendi possui ainda uma Biblioteca especializada em temas 
ambientais, mapas, CD e vídeos e uma equipe treinada.  
 
18/12/2008 

- Ficou decidido nesta reunião que a Câmara criou o grupo técnico de trabalho para, 
especificamente, discutir o tema indicadores cuja primeira reunião será no dia 
06/02/2009, às 10:00 horas, na sala de reunião do edifício do CASS.  

- Jaqueline da REARTE ficou de enviar convite por e-mail aos participantes e 
integrantes do grupo técnico de trabalho que discutirá o tema “Indicadores”.  

-Instituições citadas:  

Eco Marapendi; UERJ; Instituto Baia da Guanabara; Jardim Botânico; e outras  

18/03/09 
- Foi instituído o grupo de trabalho composto por membros do CEA/SMAC – Maria 
Josefa, SME – Simone Fadel e Ong Bicuda Ecológica – Ricardo Finotti – para 
apresentar, na próxima reunião, o ante projeto, com o tema: Indicadores para ser 
apreciado pelos demais membros da Câmara que o aprovarão para ser remetido ao FCA 
visando possível financiamento. 
 
Ata 28 – 16/04/2009 
- A Representante da OAB não compareceu a reunião, portanto a câmara não obteve a 
resposta sobre o estado atual da Lei Municipal de Educação Ambiental do Rio de 
Janeiro. PENDENTE 
 
Ata 30 – 26/06/2009 

 3



- Foi aprovado, pelos membros presentes, que o assunto da próxima reunião será com 
relação ao Decreto 30.624/2009, que institui a coleta seletiva solidária na administração 
pública, visando à implementação de um programa de educação ambiental, face ao 
envolvimento dos diversos órgãos das três esferas públicas, para dar suporte às ações 
educativas relativas à implantação do referido decreto. Com isto deverá atender a 
construção de uma agenda 21 na administração municipal. PENDENTE?  
 
 
 
Ata 31- 31/07/2009 
- Fizemos à leitura do Projeto de Cooperação Técnica “Diagnóstico e Indicadores da 
Educação Ambiental no Município de Rio de Janeiro”.  
- Ficamos de pesquisar qual será o processo de contratação da empresa que fará o 
trabalho de consultoria. 
 
Ata 32 – não houve 
 
Ata 33 – 15/10/2009 
Falou-se da proposta do projeto do CEA Marapendi e do novo projeto para o Centro de 
Educação Ambiental da Aparú do Jequiá. PENDENTE 
Falou-se sobre o projeto Escola Amiga da Natureza, que foi aprovado pelo FCA em 
outra Gestão, mas a Sra. Angelica representante da SME sugeriu repensar o projeto 
considerando que foi pensado com uma estrutura, mas não cabe mais na nova Gestão. 
PENDENTE 
 
Ata 34 – 17/11/09 
- Apresentação dos projetos da CEA: As solicitações da reunião anterior não foram 
atendidas pois nem a ordem de prioridade dos projetos da CEA nem o resumo dos 
mesmos não foram disponibilizados aos membros da câmara. Ressaltou ainda que os 
projetos da CEA não contemplam os Parques localizados na Zona da Leopoldina, sendo 
assim necessária a realização de projetos de EA nesta região. PENDENTE 
 
PERGUNTAS:  
- As discussões colocadas acima e ainda não resolvidas ainda são pertinentes?  
- Se sim, como devem entrar na pauta para 2010?  
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